
Что не запрещено,  
то размещено
Рекламодатели 
возвращаются в Instagram

Рекламодатели перестают ин-
терпретировать объявление дея-
тельности Meta по ведению Insta-
gram и Facebook экстремистской 
как запрет на рекламу на этих 
площадках. Как рассказали „Ъ“ 
в трех маркетинговых агентст-
вах, количество заявок на рекла-
му у блогеров в Instagram начало 
расти. Компании исходят из того, 
что не нарушают закон, заказывая 
рекламу непосредственно у бло-
геров, а не через и так закрытый 
рекламный кабинет. Юристы раз-
деляют такую интерпретацию, 
но отмечают, что для безопасно-
сти стоит не упоминать Instagram 
даже в документах.

Количество запросов на расчет 
рекламных кампаний с участием 
блогеров в Instagram выросло в мае 
вдвое по сравнению с апрелем, сооб-
щил „Ъ“ гендиректор агентства ин-
флюенс-маркетинга LabelUp Кирилл 
Борисов. В агентстве Digital Church 
„Ъ“ отметили, что в первые два ме-
сяца после решения Тверского суда 
Москвы по Meta, в марте и апреле, 
заявок не было совсем, однако с мая 
они начали поступать. О росте коли-
чества запросов «в последнее время» 
сообщили и в Epicstars.

• Суд вынес решение по делу Meta 
21 марта, рассмотрение жалоб на ре-
шение назначено на 20 июня. Еще до 
объявления деятельности Meta экс-
тремистской компания отключила 
рекламные кабинеты на своих пло-
щадках в России, а Рос комнадзор за-
блокировал Facebook и Instagram под 
предлогом, соответственно, распро-
странения фейков о военных действи-
ях на Украине и русофобии. 
Рекламодатели «успели отойти 

от шока и понять, что публикация 
и спонсирование работы россий-
ских блогеров на Instagram вполне 
законны», полагает основатель Dig-
ital Church Марк Хлуднев. Он гово-
рит, что в июне компания запустит 
несколько рекламных кампаний 
с федеральными брендами. Пользо-
ватели, по словам господина Хлуд-
нева, «быстро свыклись с блокиров-
кой Instagram и начали пользоваться 
VPN-сервисами». Начавшаяся недав-
но блокировка популярных VPN в Рос-
сии (см. „Ъ“ от 2 июня) «вряд ли оста-
новит работу в этой сети, но опять 
потребуется адаптация, срок которой 
неизвестен», считает топ-менеджер.

В Instagram стали активнее разме-
щаться небольшие и локальные ком-
пании, отметили в LabelUp и Epicstars. 
Господин Борисов связал это с тем, что 
рекламы «стало намного меньше, сто-
имость ее снизилась, а аудитория не 
перенасыщена рекламой».

деловые новости — с8

Горящие финские планы
Fortum хочет продать все активы до 1 июля
Как стало известно „Ъ“, финская For-
tum до 21 июня собирает обязывающие 
предложения по продаже своих рос-
сийских активов — генкомпаний «Фор-
тум» и «Юнипро». По условиям Fortum, 
сделка должна быть закрыта до 1 июля. 
На покупку компаний будут претендо-
вать крупнейшие российские мейджо-
ры — «Интер РАО», структуры «Газпро-
ма» и СУЭК.

Финская энергокомпания Fortum, ко-
торой вместе с ее дочерней немецкой Uni-
per принадлежат российские генкомпании 
«Фортум» и «Юнипро», открыла сбор обя-
зывающих предложений по продаже ак-
тивов в РФ. Сбор предложений должен за-
вершиться до 21 июня, одно из ключевых 
условий — сделка должна быть закрыта до 
1 июля, утверждают источники „Ъ“, знако-
мые с ситуацией. В Fortum заявили „Ъ“, что 
не комментируют рыночные слухи.

Fortum, Uniper и итальянская Enel — 
три иностранные генкомпании, пришед-
шие в РФ во время реформы РАО «ЕЭС Рос-
сии» (завершена в 2008 году). Из-за военной 
операции РФ на Украине все их российские 
активы сейчас выставлены на продажу. 
В частности, Fortum 12 мая сообщила, что 
решила продать российские предприятия 
и запретить использование своего брен-
да в РФ. Uniper владеет 83,73% «Юнипро», 
а Fortum — 78% Uniper. «Фортум» и «Юни-
про» владеют 12 угольными и газовыми 
ТЭС мощностью 16 ГВт, также «Фортум» 
принадлежат 29,45% акций ТГК-1 (владе-
ет ТЭС и ГЭС на северо-западе РФ, подкон-
трольна «Газпром энергохолдингу»), ветро- 
и солнечная генерация.

В покупке активов Fortum, по словам 
собеседников „Ъ“, крайне заинтересован 
Газпромбанк, который готов профинанси-
ровать сделку для «Газпром энергохолдин-
га» (управляет энергоактивами «Газпро-
ма»). Один из источников „Ъ“ утверждает, 
что Газпромбанк готов выкупить как акти-
вы «Фортума», в том числе пакет в ТГК-1, так 
и «Юнипро». За каждый актив банк может 
заплатить около $1,5–2 млрд, что предпола-
гает 1,5–2 руб. за акцию «Юнипро», или 20–
60% премии к рыночной цене (с начала года 
капитализация «Юнипро» на Мосбирже 
упала на 50%). Рыночную стоимость «Фор-
тума», который не торгуется на бирже, оце-
нить затруднительно. Однако сам «Газпром» 
еще не принял решение относительно не-
обходимости подачи заявки, утверждает 
один из собеседников „Ъ“. В «Газпроме» от 
комментариев отказались, в Газпромбанке 
„Ъ“ не ответили.

Также среди претендентов — «Интер 
РАО», которое, как утверждает один из источ-
ников „Ъ“, вероятно, также будет подавать 
отдельные оферты на «Юнипро» и «Фортум». 
Покупка новых активов в генерации — фак-
тически единственная точка роста для EBIT-
DA «Интер РАО» на ближайшие годы. Кроме 

того, компания уже несколько лет анализи-
рует возможность покупки «Юнипро». В «Ин-
тер РАО» от комментариев отказались.

СУЭК, бывшим владельцем которой яв-
ляется Андрей Мельниченко (новые собст-
венники не раскрываются), также готова сде-
лать оферту, но компанию, по данным „Ъ“, 
интересует только «Юнипро». Принадлежа-
щая «Юнипро» Березовская ГРЭС — вторая 
по мощности угольная станция в РФ и основ-
ной источник прибыли компании — стоит 
на Березовском угольном разрезе СУЭК.

Как утверждают источники „Ъ“, НОВАТ-
ЭК также проявлял интерес к активам For-

tum, но будет ли газовая компания в итоге 
подавать заявку, неясно. НОВАТЭК — круп-
нейший поставщик газа для ТЭС «Юнипро» 
и «Фортума» (совокупно потребляют 15–
17 млрд кубометров газа в год), а с появлени-
ем новых собственников компания может 
лишиться этих долгосрочных контрактов, 
полагают собеседники „Ъ“ на рынке. В НО-
ВАТЭКе на запрос „Ъ“ не ответили.

Независимый аналитик по энергетике 
Владимир Скляр отмечает, что флот мощно-
стей «Фортума» и «Юнипро» один из самых 
молодых в стране, портфель заказов дает воз-
можности для роста через увеличение доли 
ВИЭ, регионы присутствия отличаются ста-
бильностью спроса и высокой платежной 
дисциплиной. Но, как подчеркивает анали-
тик, новому собственнику придется решить 
непростые вопросы: найти технологическо-

го партнера для выполнения обязательств 
в рамках ДПМ ВИЭ (см. стр. 1) и поддержи-
вать работоспособность мощностей на за-
падном оборудовании (ветропарков и новых 
парогазовых установок) в условиях ограни-
чения поставок запчастей. Он добавляет, что 
есть риск сокращения прибыли активов бо-
лее чем на 30% после 2025 года, когда истекут 
сроки платежей по старым инвестконтрак-
там на ввод мощностей.

Для рынка в целом, полагает господин 
Скляр, уход собственников будет означать 
меньший фокус на зеленую генерацию 
и ESG, ухудшение принципов корпоратив-
ного управления, где «Фортум» и «Юнипро» 
задавали высокие стандарты, а также сниже-
ние конкуренции на рынке, «от чего потре-
бители вряд ли выиграют».

Татьяна Дятел

Картон на стол
Молочники просят  
централизованно распределять упаковку

Нехватка картона для пищевой упаков-
ки из-за санкций ЕС вынуждает крупных 
производителей продуктов искать вари-
анты для стабилизации поставок. Так, 
«Союзмолоко» предлагает регуляторам 
собрать информацию о производстве 
картона по месяцам и распределять его 
между упаковщиками. Но и эта мера — 
паллиатив, производители молочных 
продуктов утверждают, что российский 
картон не всегда может обеспечить дол-
гий срок хранения продукции.

Представители «Союзмолока» (объединяет 
Danone, PepsiCo, «Экониву», «Молвест» и др.) 
на заседании комитета Госдумы по аграрным 
вопросам 9 июня предложили распределять 
выпускаемый в России картон для пищевой 
упаковки между ее производителями, вклю-
чая Tetra Pak, «Ламбумиз», «Стерэкс Пак», «Мо-
лопак», «Промпак», сообщили „Ъ“ источники 
в отрасли. По их словам, отраслевая ассоци-
ация попросила депутатов запросить у Мин-
промторга информацию по месячному про-
изводству картона до конца года. 

Гендиректор «Союзмолока» Артем Белов 
поясняет, что, владея информацией о про-
гнозируемых объемах выпуска картона, 
производителям упаковки было бы легче 
планировать свою деятельность и догова-
риваться с покупателями. Уже были случаи, 
когда производителям упаковки не подтвер-
ждалась поставка оговоренных объемов кар-
тона, указывает он.

Проблемы возникли после принятия 
ЕС пятого пакета санкций, вступившего 
в силу 9 апреля. Под ограничения попа-
ла и продукция шведского производителя 
упаковки Tetra Pak. У компании есть лока-
лизованное производство в России, но для 
нормального функционирования необхо-
димо поставлять импортные упаковочные 
материалы и компоненты. Tetra Pak в на-
чале июня просила Национальный совет 
по торговле Швеции сделать исключение 
в силу социальной значимости продукции 
компании и разрешить поставки, но полу-
чила отказ, сообщали местные СМИ. В са-
мой Tetra Pak от комментариев отказались. 
В конце мая ее представитель говорил, что 
компания продолжает производство упако-
вочного материала в Подмосковье и отгруз-
ки пищевой отрасли.

Гендиректор «Ламбумиза» Александр Аба-
лаков отмечает нехватку ламинированного 
картона, который используется для пище-
вой промышленности. До введения санк-
ций до 50% такого сырья импортировалось. 
По словам господина Абалакова, нужно най-
ти замену для выпадающих объемов.

По данным источников „Ъ“, сохраняется 
нехватка около 30% картона. Другие назван-
ные производители упаковки не ответили 
„Ъ“. Источник „Ъ“ среди производителей 
картона вообще уверяет, что дефицита нет.
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Украине приоткроют  
щель в Евросоюз
Еврокомиссия готовится объявить 
об историческом решении 

В пятницу, 17 июня, Еврокомиссия, 
как ожидается, обнародует важную 
рекомендацию: предоставлять Украи-
не статус кандидата в члены Евросоюза 
или нет. Если еврокомиссары выступят 
за первый вариант, то 23–24 июня гла-
вам государств и правительств стран 
ЕС будет предложено официально запу-
стить процесс принятия Украины в свои 
ряды. Однако пока в европейских сто-
лицах нет единого мнения по этому во-
просу: в то время как одни поддержи-
вают интеграцию Украины, другие 
выступают против, а третьи — предла-
гают промежуточное решение. 

В Брюсселе в понедельник начали пред-
метно обсуждать заявку Киева на членство 
в Евросоюзе. «Сегодня среди еврокомисса-
ров прошли первые очень всесторонние де-
баты о нашей позиции касательно возможно-
го статуса кандидата для Украины, Молдавии 
и Грузии»,— рассказал по итогам дня уполно-
моченный Европейской комиссии по бюдже-
ту Йоханнес Хан. Как ожидается, в пятницу 
Еврокомиссия публично изложит свою пози-
цию. В минувшую субботу Киев в рамках под-
готовки соответствующего доклада посетила 
глава этого ключевого исполнительного орга-
на ЕС Урсула фон дер Ляйен. В ходе и по ито-
гам поездки она сделала ряд декларативных, 
но не очень конкретных заявлений. 

С одной стороны, Урсула фон дер Ляй-
ен пообещала, что ЕС примет активное учас-
тие в восстановлении Украины и поможет ей 
в проведении политических, экономических 
и прочих реформ. «Европа с вами. Европа 
здесь, чтобы вас поддержать. Будем стоять пле-
чом к плечу»,— повторяла она в Киеве. С дру-
гой стороны, чиновница заявила о необходи-
мости выработки общей позиции по поводу 
евроустремлений Украины, которую толь-
ко предстоит согласовать главам государств 
и правительств стран ЕС на саммите Европей-
ского совета в Брюсселе 23–24 июня. Рекомен-
дация Еврокомиссии станет для политиков 
важным ориентиром, но они не обязаны без-
оговорочно соглашаться с ней.

Судя по комментариям Урсулы фон дер Ляй-
ен, заявившей в Киеве об «исторической важ-
ности нынешнего момента», она надеется на 
положительное заключение как Еврокомис-
сии, так и Европейского совета. На прошлой 
неделе несколько европейских СМИ со ссыл-
кой на информированные источники в Брюс-
селе сообщили, что с первым проблем, скорее 
всего, не будет: Еврокомиссия порекоменду-
ет запустить процесс принятия Украины в ЕС, 
хотя и с оговорками, что Киеву еще предстоит 
выполнить множество требований Брюсселя 
по части модернизации и демократизации.
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ВЕ ТЕР ПЕРЕМЕНИЛСЯ
V E S TA S  РА С Т О Р ГА Е Т  С П И К  Н А  Л О П А С Т И  Д Л Я  В Э С  « Ф О Р Т У М А »

Первая европейская компания решила разо-
рвать специальный инвестконтракт (СПИК) 
с РФ после начала военного конфликта на Ук-
раине. Датская Vestas начала соответствую-
щие переговоры с Минпромторгом и плани-
рует к августу закрыть завод по производству 
лопастей для ветроэлектростанций (ВЭС) 

в Ульяновске. Уход Vestas ставит под вопрос 
проекты ВЭС «Фортума» на 250 МВт: по мне-
нию аналитиков, найти нового поставщика 
в короткие сроки практически невозможно.

Vestas планирует к 31 июля закрыть ульяновский за-
вод по производству лопастей для ВЭС, рассказали „Ъ“ 
источники, знакомые с планами компании. Предприятие 

расторгло договоры с поставщиками („Ъ“ видел докумен-
ты). Часть сотрудников завершают работы, другие уволь-
няются, уточняет источник „Ъ“ в правительстве региона. 
Завод выполнил план на 2022 год, но не имеет контракта 
на 2023 год. Российский менеджмент Vestas уже начал 
неофициальные переговоры с Минпромтор-
гом о досрочном расторжении СПИК.

Финский Fortum стремится  
уже к июлю продать  
все свои российские активы  
в электроэнергетике   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Подписной  
индекс 50060
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